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coopération entre 2007 et 2013

Faure Gnassingbé évoque la
«protection des espèces sauvages»

avec le président namibien

Le Togo a fait des progrès
tangibles…, mais des facteurs
de fragilité restent présents

Mme Khardiata Lo N’Diaye, Représentante Résidente du PNUD au Togo

Editorial Par Koffi
SOUZA

FAURE GNASSINGBE: UNE POLITIQUE ETRANGERE
EN POLE POSITION SUR LA SECURITE

Au moment où s'ouvre l'Assemblée générale annuelle des Nations unies à
New York en présence de Faure Gnassingbé, il est important de mettre en valeur
un des traits fondamentaux de la politique étrangère togolaise : la contribution à la
sécurité internationale.

Faure Gnassingbé a dessiné les contours d'une action ferme et résolue pour
écarter de la vie des Nations le spectre du terrorisme et de l'insécurité. Le président
togolais ne s'est pas contenté de condamner les attentats et autres atteintes à la
sécurité des biens et des personnes, il a apporté le concours des forces armées
togolaises au rétablissement de la paix. C'est ainsi que l'armée togolaise a été la
première à intervenir pour rétablir l'intégrité territoriale du Mali. Alors que beaucoup
d'Etats ferment les yeux sur les activités terroristes qui s'organisent à partir de leur
territoire, le président togolais veille à ce que l'espace togolais soit hermétique aux
menées terroristes.

Le port de Lomé est en pleine expansion. Celle-ci est due aux importants
investissements réalisés mais aussi à la sécurité des eaux territoriales togolaises.
D'importants efforts sont menés pour déstabiliser les pirates du golfe de Guinée.
Comme il vaut mieux prévenir que guérir le Togo vient de se doter d'un Haut
conseil pour la mer.

(suite à la page 2)
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CULTURE
Humour

Quand les Moussons s’éclateront de rire
Un événement inédit dans le

domaine de l’humour aura lieu à
Lomé du 24 au 27 septembre
prochain. "Les Moussons du rire",
premier festival international
d’humour, commencent ce
mercredi, avec l’entrée en scène
de Kali, David Ganda et Alfa
Ramsès.

Trois grands spectacles prévus
devront se dérouler au Centre
culturel Denyigba et au Blue Zone
de Cacavel i. Seulement,
contrairement au calendrier
précédemment établi, à part le
spectacle gratuit à Blue Zone et qui
doit voir la participation de tous les
festivaliers, les deux autres devront
se ten ir au centre Culturel
Denyigban, pour des raisons
d’ordre financier.

"Nous n’avons pas encore
bouclé 5% du budget. Tout ce qui

a été fait, l’a été sur fond propre
du Comité d’organisation", a-t-il
confié.

Pour l’heure, seul Titus Cosmos
du Congo Brazaville est dans les
murs de Lomé et devra animer un
atelier sur l’écriture humoristique
jusqu’en début octobre. «C’est
toujours bien de se faire découvrir
ailleurs. On n’est pas seulement
artiste pour son pays mais pour
d’autres», a déclaré l’humoriste
congolais.

Le festival «Les Moussons du
Rire» est un événement de
dimension internationale. Son nom
se réfère à sa période
d’organisation, notamment les
mois de juillet à septembre durant
lesquels souffle sur le littoral ouest
africain, un vent marin froid appelé
Mousson. Désormais c’est le rire
que ce vent portera pour remplir

REPÈRES

de joie les cœurs du grand public
sans exclusion d’aucune couche
sociale.

Lomé n’abrite pas à ce jour un
festival d ’humour malgré
l’engouement du public pour ce
genre artistique depuis 2006. Un
festival est pourtant un espace
d’échanges professionnels sur les
pratiques du secteur. C’est aussi
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Basile Yawanké et David Gando jouent  les
mélancodo à l’Institut Français de Cotonou

Théâtre

Lomé, c’est la ville partout. Les
bagnoles coulent, s’écoulent des
grands axes dans les rues de sable
noir, gras, huileux. Lomé, c’est une
foule sans cesse recommencée qui

Les comédiens togolais, Basile
Yawanké,  David Gando, de la "Cie
O’Case collectif nomade" vont  porter
ce 26 septembre 2014, sur la scène
de théâtre de l’Institut Français de

Apparemment les désirs politiques s'accordent
Le Premier ministre Arthème Ahoomey-Zunu a une réunion avec les

délégations du Collectif "Sauvons le Togo" (CST) et de la Coalition Arc-en-
ciel. Parmi les sujets abordés, il y avait l'épineuse question des reformes
"avant la présidentielle de 2015". Aux dires du Premier ministre  "la question
des réformes n'est pas uniquement la préoccupation de l'opposition mais
aussi celle du gouvernement ", note Dr Georges-William Kuessan, président
de Santé du Peuple, membre de la Coalition. Au sortir de ces discussions, Dr
Kuessan estime pour sa part qu' "il y a lieu d'espérer de ces discussions". Les
protagonistes ont par ailleurs discuté de l'arrêt des travaux de l'actuelle
Commission Electorale Nationale Indépendante (CENI) et la mise en place
d'une nouvelle "dotée d'une autonomie et d'une indépendance", le contrat
de Zetes avec l'actuelle CENI, la composition de la Cour constitutionnelle et le
statut de l'opposition. A cette rencontre, la Coalition Arc-en-ciel était représentée
par Mme Brigitte Adjamagbo-Johnson de la CDPA, Bassabi Kagbara du
PDP, Gerry Taama du NET et le docteur Georges-William Kuessan de Santé
du Peuple. Le CST y a été représenté par Mes Zeus Ajavon, coordonnateur
du CST, Adama Doe Bruce de l'ANC, Abi Tchessa du PSR et Abass Kaboua
du MRC. Ces deux regroupements de partis politiques d'opposition sont en
" conclave " depuis fin juillet pour choisir un candidat unique censé battre en
2015 le parti présidentiel. Mais, la fumée blanche tarde toujours à sortir. Pour
certains observateurs de la scène politique, la question du leadership serait
le blocage. Dans une logique d'unicité d'action et de candidature unique de
l'opposition, affirme Dr Kuessan, "le CST et la Coalition ont également
l'intention d'approcher l'Union des Forces de Changement (UFC) de Gilchrist
Olympio, Sursaut-Togo de Koffi Yamgnane et le Front Populaire pour la
Démocratie (FPD) de Djimon Oré."

Les journalistes doivent mieux investiguer
Malgré d'énormes efforts de la part du gouvernement à travers la mise en

place de la Commission nationale de Lutte contre la Corruption et le Sabotage
économique (CNLCSE), le phénomène continue toujours de faire feu de tout
bois dans tous les secteurs d'activité. Pour Damien Jean-Pierre Homawoo,
membre de la Haute autorité de l'audiovisuel et de la communication (HAAC),
en charge du département publicité, affiche, et agence de production, la
corruption doit être assimilée au vol à grande échelle. "Il faut donc criminaliser
la corruption", estime M. Homawoo qui soutient qu'il faut "promouvoir l'éthique
professionnelle dans l'administration publique et accorder de la valeur à la
nation". Ce membre de la HAAC a fait cette intervention jeudi dernier lors une
journée de réflexion axée sur le thème : "Contribution des médias à la lutte
contre la corruption", une initiative de l'Ambassade des Etats-Unis d'Amérique
au Togo à laquelle les professionnels de médias adhèrent massivement.
Pour les organisateurs, il faudrait être un bon journaliste d'investigation pour
lutter efficacement contre ce fléau qui gangrène notre société. A ce titre, Jean-
Pierre Homawoo estime qu'"avant de pouvoir dénoncer, il faudrait que les
hommes de médias soient eux-mêmes irréprochables". Il invite par ailleurs
les responsables d'organes de presse à prendre part aux rencontres
professionnels, aux différentes ateliers et colloques en lieu et place des simples
reporters.

Le SYNATERTO a besoin d'être concerté
Pour recenser leurs besoins en vue d'une solution, les tenanciers de Bars

et Restaurants du Togo étaient en assemblée générale le 10 Septembre
dernier. L'objectif de cette rencontre est de rassembler les tenanciers de bars
et restaurateurs du Togo et de recenser les différents problèmes qui
handicapent le secteur, en vue de trouver des solutions idoines. Selon le
secrétaire général du SYNATERTO, M. SEGBEAYA Agbéko, les taux
exorbitants de taxes sont appliqués à ce secteur et ne font pas référence aux
textes en vigueur. Le syndicat n'est pas concerté avant la prise des décisions
sur les différentes taxes. Il a été convenu à cette rencontre, d'écrire pour
demander, des assises avec les instances de taxations pour discuter de
différents taxes liés à ce secteur d'activité ; des accompagnements relevant
de la mairie, de la brasserie, et du Bureau Togolais des Droits d'auteurs
(BUTODRA).

une vitrine pour révéler les talents
et leur ouvrir l’horizon d’une diffusion
internationale.

Le festival international d’humour
«Les Moussons du Rire» devra
donc s’affirmer comme la scène
africaine par excellence de la
rencontre des professionnels de
l’humour,  qu’i ls viennent  du
continent ou d’outre mer.

DATE Artistes TITRE DES SPECTACLES Lieux 
 
 
 

Mercredi 
24/09/14 
18 h 00 

Cérémonie d’ouverture 
NEL PAKUR 

Titus Kosmas  
Restitution des ateliers 

 
 

- 
 

 
 
 

Centre Culturel 
Denyigba KALI  (3ème du concours national) Réconciliation 

David GANDA (Togo) Les pollueurs naturels 
Alfa Ramsès (Togo) -Sans titre- 

 
Jeudi 

25/09/14 
18 h 00 

ASKE DANCE (Togo) -Danse-  
 

Centre Culturel 
Denyigba 

Pr Zimbri (Togo) -Sans titre- 
GAFO (2ème du concours national) Réconciliation 

Professeur Abawoé (Togo) -Sans titre- 
Professeur Gakprrr (Togo) La Charcuterie de la République 3 

 
 

Vendredi 
26/09/14 
19 h 00 

JAYAOJAH (Togo) -Musique-  
 
 

Centre Culturel 
Denyigba 

Ousmane (Togo) -Sans titre- 
Seyram (1er du concours national) Nos grandes victoires 

ALEX (Togo) Alex Live Comedy 
AMOUTATI (France) La dame de fer 

Titus Kosmas (Congo) La capote ma meilleure pote 
Adama Dahico (CI) Du CP1 à la CPI 

Samedi 
27/09/14 
16 h 00 

Clôture et Remise d’attestation  
10 minutes de show par chacun des 

humoristes du festival 

 
- 

 
Blue Zone 

 

germaniques, des bidets sud-
africains, des boutiques avec trois
articles ou trois mille, l’odeur de
viande frite, des odeurs épaisses
dans la chaleur plus suffocante
encore avec cette foule dense,
bruyante. Fripes, sacs à main en

skaï accrochés à un présentoir de bois
maladroit, posé sur un trottoir inondé,
invisible, submergé, bananes,
ananas, frigos d’occase chez Petit-à-
Petit, et parfois une grande façade
balafrée par une écriture incertaine:
ne pas vendre. Lomé vend tout.

Cotonou, la pièce, Melancodo, texte
du Français Charles Manian. Voici
le résumé de la pièce.

s’agglutine au Grand Marché, des
milliers de boutiques, de tout, des
tissus, du riz taïwanais, des éviers

Lors de la première  réunion de
cet organisme le 18 septembre
2014, Faure GNASSINGBE,
relevant le  caractère
particulièrement attractif du port
autonome de Lomé en raison de la
profondeur de ses eaux, a rappelé
aux acteurs du monde maritime au
Togo, la nécessité de prendre des
dispositions idoines en vue de
maîtriser, pour des raisons de
sécurité, de sûreté et économiques,
les actes illégaux perpétrés en mer
par les pirates et autres hors-la-loi
contre les navires et leurs
cargaisons. Il a été  décidé dans

FAURE GNASSINGBE: UNE POLITIQUE ETRAN-
GERE EN POLE POSITION SUR LA SECURITE

un premier temps la radiation
immédiate de tous les armateurs
impliqués dans divers actes
délictueux et, par la suite, la mise
en place d'un système de contrôle
strict et effectif sur les navires battant
pavillon togolais.

Pour contribuer encore plus
efficacement à l'amélioration de la
sécurité en mer le Togo organisera
en 2015  sur ce sujet une importante
réunion internationale.

Un espace maritime protégé de
la délinquance est porteur de
croissance. Lutter contre l'insécurité
c'est donc apporter aux populations
plus de bien-être.

(suite de la page 1)
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Constat d’avant-recommandations de l’UE dans sa coopération entre 2007 et 2013

Le Togo a fait des progrès tangibles…,
mais des facteurs de fragilité restent présents

Late Pater

L’Union européenne (UE) a
organisé le 16 septembre 2014 à
Lomé un atelier de restitution de
l’évaluation indépendante de la
coopération entre elle et le Togo sur
la période 2007-2013. Initié il y a un
an, cet exercice mené par des experts
indépendants a permis de consulter
plus de deux cents personnes, à
Bruxelles, à Lomé et dans d’autres
villes et régions du pays. L’évaluation
s’est concentrée sur un certain
nombre de thèmes spécifiques, allant
de la gouvernance politique à la
gestion des finances publiques en
passant par les infrastructures
économiques, la coordination de l’aide
ou encore l’adéquation des moyens
aux objectifs que l’UE s’est fixés dans
sa coopération avec le Togo. Dans sa
dernière parution, L’UNION a fait cas
des conclusions de l’exercice. Dans la
présente, il est plus question de »
découvrir in extenso la
recommandation globale faite par
l’UE.

Le Togo a fait des progrès tangibles
sur la voie de la sortie de la longue
crise qui avait marqué le pays, mais

des facteurs de fragilité restent
présents, notamment d’ordre
institutionnel, politique ou économique.
Il ne peut être exclu que ceux-ci
puissent à nouveau mener à des
problèmes de stabilité dans le pays.
Dans ce contexte, il est primordial pour
l’UE d’adopter une approche pour son
engagement au Togo qui soit sensible
à la fragilité et englobante. Il s’agit tout
d’abord d’acquérir une bonne
compréhension du contexte et de la
situation de fragilité, en particulier des
principales caractéristiques socio-
économiques et politiques du pays,
des déclencheurs potentiels qui
pourraient mener à une situation

instable, des acteurs impliqués, et des
dynamiques (par exemple fenêtres
d’opportunité). La prise en compte
étroite du contexte national est
d’ailleurs l’un des principes
d’engagement dans des pays en
situation de fragilité. Adopter une
approche sensible à la fragilité
implique également de viser des
domaines d’intervention qui in fine
permettront de préserver la stabilité,
d’avoir un regard en termes de «ne
pas nuire», de travailler en étroite
interaction avec les autres acteurs,
d’imbriquer différentes dimensions
géographiques et de renforcer les
capacités nationales. Il est enfin

souhaitable que l’UE promeuve
également auprès du gouvernement
que la mise en œuvre de la politique
de développement (la SCAPE)
intègre pleinement ces réflexions sur
la fragilité.

Aussi est-il recommandé en
particulier de (i) compléter les
analyses contextuelles
existantes, notamment celles
conduites dans le cadre de la
préparation de la programmation du
11ème FED, en étayant davantage les
différents aspects liés à la
gouvernance démocratique. Ceci
inclut en particulier un examen
approfondi du contexte politique du
pays, des facteurs potentiels
d’instabilité, des différentes
dynamiques observées, et des
acteurs passés, actuels et montants,
etc. Ceci devrait permettre de disposer
d’une compréhension du pays à la
fois englobante et fine sur les facteurs
de fragilité spécifiques au contexte
togolais. Si la programmation de l’UE
pour la période 2014-2020 vient d’être
approuvée par le Comité FED, une
telle analyse contextuelle complétée
aurait encore toute son utilité pour
l’instruction des programmes, ainsi que

En marge de la 69è Assemble générale des Nations Unies :
Faure Gnassingbé évoque la «protection

des espèces sauvages» avec le président namibien

Nicolas Berlanga-Martinez, Chef de la délégation
de l'Union européenne au Togo

d’une forte demande au Moyen-
Orient et en Asie où les défenses
d’éléphants sont utilisées dans la
fabrication d’objets décoratifs et
dans la médecine traditionnelle.

De 10 millions en 1900, la

vue de lutter contre le trafic des
e sp è ce s  sa uva g es .  F a ure
Gnassingbé avait lancé cet appel
lors d’un débat de haut niveau sur
le trafic des espèces sauvages
organisé dans le cadre du sommet
USA-Afrique.

«Il ne s’agit pas seulement de
protéger la faune sauvage mais
aussi de mettre en place des
mécanismes de répression plus
efficaces pour sanctionner ceux
qui utilisent notre territoire à des
fins de trafic», avait-il souligné.

Le commerce international de
l’ivoire a été interdit en 1989 par
la Convention sur le commerce
inte rn a tio na l  d e s e sp è ce s
menacées d’extinction (CITES).
Mais le trafic a pris de l’ampleur
ces dernières années, en raison

Le chef de l’Etat togolais Faure
Gnassingbé s’est entretenu hier
lundi à New York (Etats-Unis)
avec son homologue de la Namibie
Hifikepunye Lucas Pohamba,
selon une dépêche de l’Agence
Savoir News.

Le président togolais séjourne
à New York dans le cadre de la
69è Assemble générale  des
Nations.

Les deux chefs d’Etat ont fait le
tour des relations entre la Namibie
et le Togo. Principal sujet abordé:
la coopération entre les deux pays
dans le domaine de la protection
des espèces sauvages.

En Août dernier, le chef de l’Etat
togolais avait appelé à Washington
(Etats-Unis) à des «mécanismes
de répression plus efficaces», en

A l’occasion des journées de la Démocratie et de la Paix
Mme Khardiata Lo N’Diaye : «les progrès démocratiques au Togo sont

aujourd'hui perceptibles par tous, mais demeurent encore perfectibles»
d’état de droit et je crois que le Togo
est sur cette voie, la publication du
Libre blanc par le gouvernement
traduit son engagement à mettre en
œuvre les recommandations de la
CVJR», a-t-elle ajouté. Rappelant que
«ces progrès ne sont pas seulement
le fruit des actions du Gouvernement
ou de la société civile, mais un effort
collectif».

Mme Khardiata Lo N’Diaye s’est
félicitée des efforts du Gouvernement
et a réitéré la disponibilité de la
communauté internationale ainsi que
l’engagement des Nations Unies à
accompagner ces efforts car, selon ses

comme analyse de référence par la
suite. Il serait par ailleurs très utile
d’appuyer cette analyse sur l’enquête
publique sur le suivi des principes du
New Deal au Togo, qui était en cours
de finalisation en juillet 2014. Celle-ci
pourrait en effet fournir un nouveau
point d’appui pour des réflexions et
actions à ce propos. Il est également
recommandé à l’UE de promouvoir la
prise en compte de ces réflexions par
les différentes parties dans le pays, et
en particulier au travers du dialogue
politique avec le gouvernement,
notamment pour la mise en oeuvre de
la SCAPE et son actualisation
éventuelle ; (ii) appuyer des
domaines d’intervention et
thématiques essentiels au regard
du contexte de fragilité. Sur base des
analyses existantes et des
enseignements de la présente
évaluation, et sous réserve de ceux
d’’une analyse contextuelle plus
approfondie à venir, il est proposé de
continuer à appuyer la gouvernance
démocratique, y compris par un
appui à la société civile ; continuer à
soutenir l’amélioration de la gestion
des finances publiques et la
consolidation des équilibres

macroéconomiques ; continuer à
intégrer l’objectif de réduction des
disparités régionales au Togo
(comme l’UE l’a fait durant la période
sous revue au travers de ses appuis
en matière d’infrastructures aux villes
secondaires et à l’intérieur du pays).
Ces domaines et thématiques
d’intervention font partie de la politique
de développement du gouvernement,
la SCAPE, en l’occurrence au sein
de l’Axe 2 (Renforcement des
infrastructures économiques) et de
l’Axe 4 (Renforcement de la
gouvernance). Ils font également partie
du Document de programmation
conjointe UE/France/Allemagne/
Togo. Le renforcement de la
gouvernance démocratique fait aussi
partie du PIN 2014-2020 de l’UE. Ces
axes d’intervention sont par ailleurs
en ligne avec les cinq objectifs de
consolidation de la paix et de
renforcement de l’État (New Deal,
2011) ; (iii) systématiser la réflexion
sur le principe de « ne pas nuire
». L’UE devrait, entre autres, traiter la
question délicate des différences de
salaires entre le personnel employé
par l’administration ou des
organisations togolaises contre celui
employé par des organisations
internationales. Ce point est à aborder
au niveau de l’UE, mais également
avec la communauté des bailleurs et
le gouvernement ; (iv) intégrer
davantage la coopération
régionale de l’UE au sein de la
programmation nationale. La
dimension géographique constitue
l’une des quatre dimensions clés
permettant d’avoir une approche
englobante dans les situations de
fragilité. Ceci vise en particulier à
favoriser la création de synergies, par
exemple l’échange d’informations entre
services en charge de la coopération
nationale d’une part et régionale
d’autre part, ou le choix des zones
d’intervention des programmes
nationaux et régionaux visant un
même secteur, afin de créer des
complémentarités ; (v) continuer à
accorder une grande attention au
renforcement des capacités
nationales, notamment celles de
l’administration, de la société
civile et du secteur privé. Le Togo
a en effet hérité d’une situation où les
institutions de l’État ont été bloquées
pendant près de quinze ans et ont pâti
du départ à la retraite d’une
génération de fonctionnaires qui n’a
pas été remplacée à hauteur des
départs et qui a vu l’arrivée massive
de jeunes fonctionnaires
inexpérimentés. L’appui de l’UE a
aidé, dans ce contexte, à la relance
de l’administration, mais avec des
résultats modestes et qui nécessitent
un horizon temporel de moyen à long
terme pour se concrétiser et en tirer
pleinement les profits. Il apparaît donc
essentiel de continuer à renforcer la
capacité de l’État à s’acquitter de ses
fonctions essentielles. Par ailleurs, les
capacités de la société civile et des
acteurs du secteur privé sont restées
faibles au cours de la période sous
revue et ont affecté l’efficience et
l’efficacité de la mise en œuvre des
programmes. Il est également crucial
de continuer à renforcer les capacités
de ces acteurs.

exclusive de ces efforts que le Togo
est en train de faire, soutenir les
efforts qui consolident le caractère

tous, mais demeurent encore
perfectibles», a-t-elle noté d’entrée de
jeu.

Dans son intervention de
circonstance, elle relève que toutes
les institutions qui travaillent avec le
Togo constatent ce «progrès» qui font
d’ailleurs que la coopération a repris
avec ces institutions qui avaient, à un
moment donné, suspendu leur
coopération bilatérale ou multilatérale
avec le pays. Ce qui reste à faire,
souligne-t-elle, «c’est de consolider ce
qui est fait et renforcer les progrès».
«Renforcer les efforts qui soutiennent
et consolident la participation non-

A l’instar d’autres pays, le Togo a
célébré les 15 et 21 septembre 2014
deux des innombrables événements
institués par les Nations Unies : la
journée de la Démocratie autour du
thème «Mobiliser les jeunes autour de
la démocratie» et la journée de la Paix
axée sur «e droit des peuples à la
paix». A l’occasion, le Représentant
résident du Programme des Nations
Unies pour le Développement (PNUD)
au Togo, Mme Khardiata Lo N’Diaye,
a saisi l’occasion pour dresser un bilan
des avancées démocratiques dans le
pays. «Les progrès démocratiques au
Togo sont aujourd’hui perceptibles par

mots, «au Togo, comme partout
ailleurs, cela ne s’est pas fait en un
seul jour ; c’est une œuvre de longue
haleine. Les Nations dites
démocratiques n’ont pas atteint ce
niveau en un seul jour, c’est une
histoire de siècle». Elle précise,
toutefois, que «les populations ouvertes
sur le monde ne peuvent quand
même pas attendre des siècles pour
bénéficier de tout ce qui caractérise
un Etat démocratique». «Nous
devons alors accélérer ensemble le
processus de démocratisation», a
suggéré Mme Khardiata Lo N’Diaye.

population des éléphants d’Afrique
a chuté à 1,2 million en 1990 et ils
ne sont plus que quelque 500.000
aujourd’hui, selon des défenseurs
de l’environnement. Entre 22 et
25.000 éléphants so nt tués

chaque année, soit plus de 60 par
jour, et, selon la CITES et d’autres
organisations de protection des
animaux, 20%  des éléphants
d’Afrique pourraient disparaître en
une décennie si le braconnage se
poursuivait à son rythme actuel.

Ces deux dernières années, le
Togo a ouvert la chasse aux
trafiquants d’ivoire, suite à des
saisies opérées en Indonésie, en
Chin e e t à  Hon g  Ko ng ,  e n
provenance du Port Autonome de
Lo mé  (PAL) . De s co nt rô le s
inopinés sont également effectués
dans certaines boutiques de Lomé
et d’autres grandes villes du pays.
Environ 4,5 tonnes d’ivoire ont été
saisis entre août 2013 et janvier
2014 et 18 personnes ont été
arrêtées.

Les deux chefs d’Etat lors des échanges (Photo Louis Vincent)
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Jean Afolabi

Sur le gisement de manganèse de Nayega

La compagnie Ferrex veut
finaliser son permis minier au

cours du trimestre

Ferrex Plc, compagnie de mise
en valeur focalisée sur le fer et le
ma ng an èse en  Afr iq ue , a
quasiment achevé l’étude de
faisabilité définitive sur son projet
de manganèse à ciel ouvert
Nayega, au nord du Togo, pour

Approvisionnement en eau potable des périphéries de Lomé
Le groupement CENTRO/AGIRE décroche
les 5 premiers châteaux d’eau mis en jeu

De source proche de l’Agence
d’exécution des travaux urbains du
Togo (Agetur-Togo), à qui est confié
la maîtrise d’ouvrage déléguée, c’est
le groupement CENTRO/AGIRE, sis
à Tokoin Doumassessé, à Lomé, qui
a décroché le marché des cinq
premiers châteaux mis en jeu par le
Projet d’urgence de réhabilitation
d’infrastructures et des services
électriques (Purise), financé par la
Banque mondiale. A 721 149 961
francs Cfa, Centro/Agire s’affiche le
moins disant devant Midnight Sun,
Le Silence, le groupement FGT/
GENERTEL ou  encore le
gro upement Sine rgie /Eeb tp.
L’adjudicataire dispose de 10 mois
pour construire des réseaux
d’adduction et de distribution, des
équipements hydrauliques et cinq
châteaux d’eau, indique-t-on à
Agetur-Togo.

Il s’agissait au départ de 15 mini-
systèmes d’adduction d’eau potable
à réaliser dans des quartiers
périphériques de la ville. Mais les
débits obtenus au terme de la phase
de foration en fin d’année dernière
ont fait modifier les données du projet
initial et le financement y relatif. En
exemple, à Lankouvi, au nord de
Lomé, la foration a atteint une
profondeur de 172 mètres, avec un
débit de 40. A Fidokpui, l’eau a été
recherchée à 120 mètres, avec un
débit de 70. A Dabarakondji, le sol a
été foré jusqu’à 302,5, avec un débit
d’eau de 70 mètres cubes par heure.
«Initialement, il était prévu des mini-
systèmes d ’adduc tion d ’eau
potable. Maintenant, compte tenu
des nouvelles donnes, il faut
réfléchir à l’amélioration du projet
pour que la plupart des personnes
aient accès à l’eau potable», avait-
on précisé à Agetur-Togo. «Il faut
chercher des moyens financiers
pour pouvoir desservir plus de
qua rtie rs. Je c rois  que  le
gouvernement s’y emploiera. Les
châteaux d’eau seront construits
dans le cadre du projet initial, mais
ils contiendront plus d’eau que
prévu. Cela permettra d’étendre les
réseaux à d’autres quartiers», avait
indiqué le ministre de l’Urbanisme et
de l’habitat, Me Fiatouyo Sessénou,

à l’issue d’une visite de terrain en
janvier dernier.

En attendant d’y arriver, seuls les
sites de Lankouvi, de Vakpossito,
de Klémé Ag okpa nou,  de
Dabarakondji et de Fidokpui ont été
retenus. Le volume du réservoir y
variera entre 200 et 250 mètres
cubes, d’une hauteur de 14,5 à 16
mètres du sol. Avec une cuve de
5,10 mètres de hauteur. Les
réservoirs seront composés d’une
coupole en béton armé de 10
centimètres ; la cuve sera de forme
tronconique et cylindrique, avec un
ra dier  de 12 centimètres
d’épaisseur. Il est prévu des
ceintures pour le château et une
cheminée cylindrique d’accès à
cuve, e n plus de structures
métalli ques  en éche lles  et
plateformes métalliques pour l’accès
au château. Les fondations sont
prévues en béton de fondation dosé
à 350kg/m3. Elles reposeront sur
un béton de propreté dosé à 150
kg/m3 et d’épaisseur d’au moins 5
centimètres.

Les équipements hydrauliques à
prévoir sont une colonne verticale
en acier à brides d’alimentation du
réservoir (entrée) et de distribution
(sortie) ; d’une conduite verticale en
acier à brides de trop-plein et de
collecte de la vidange, déchargeant
dans un regard extérieur ; d’un
robinet-vanne à opercule à brides
avec joint de démontage sur la
conduite de vidange raccordée à la
conduite verticale de trop-plein…

Au cours de la semaine du 9 août
au  15 sep temb re 201 4, les
banques et établissements de crédit
du Togo ont enregistré des prêts
d’un montant de 11,000 milliards de
francs Cfa, et des emprunts de
9,500 milliards. Ceci entre dans le
cadre des activités du marché
interbancaire qui enregistrent un
total de 96,940 milliards pour les
prêts et autant pour les emprunts
pour l’ensemble des établissements
de l’Union monétaire ouest africaine
(Umoa) au cours de la même
période.

Les prêts au Togo sont, entre
autres, à un jour pour 2,000
milliards, et à une semaine pour

3,500 milliards. A un jour, le taux
moyen pondéré s’est situé à
4,26% . Les taux minimum et
maximum sont fixés respectivement
à 3,02%  et 5,00% . A une semaine,
ils sont respectivement fixés à
3,24% , à 2,505%  et à 5,00% .

En  terme s de  p rê ts , le s
établissements de la Côte d’Ivoire
ont le plus enregistré, à 33,140
milliards, dont 14,540 milliards à
deux semaines. A cette échéance,
les trois taux se sont situés
respectivement à 4,86% , à 4,25%
et à 5,50% . Le Bénin a enregistré
15,300 milliards, le Burkina Faso,
10,500 milliards et le Mali, 6,000
milliards.

Pour ce qui est des emprunts,
ce sont les établissements du
Sénégal qui ont le plus enregistré,
à 56,500 milliards, dont 7,000
milliards à un mois, aux taux de
5,45% , 4,50%  et 6,25% . Les
établissements du Niger n’ont
enregistré que des emprunts, à
6,340 milliards.  La Guinée-Bissau
a fait 4,000 milliards et le Mali à
3,000 milliards.

D’après la Banque centrale des
Etats de l’Afrique de l’ouest
(Bceao), l'évolution du marché
interbancaire de l'Union a été
marquée, en juillet 2014, par une
co nt ra ct io n d u vo lu me  d es
transactions et une hausse des taux

Comme la plupart des châteaux
d’eau, il est prévu des échelles
intérieures. Des passages des
conduites d’amenée, de départ, de
trop-plein et de vidange seront
réalisés dans le radier avec des
manchettes étance à deux brides.
L’étanchéité entre conduites et radier
doit faire l’objet d’une attention toute
par ticu lière de  la part  de
l’entrepreneur.

Les bornes fontaines sont les
points de desserte en eau prévus
dans chacune des localités. Le projet
Purise prévoit la construction de 60
bornes fontaines pour l’ensemble
des sites à raison de 4 par château
d’eau. Le modèle proposé est la
borne fontaine à 2 robinets.
Chacune est composée d’un
branchement d’eau comportant 2
points de puisage, d’un robinet de
puisage à 1,10 mètre de hauteur
servant au puisage bas, d’une sortie
type «col de cygne» à 2,3 mètre de
hauteur qui permettra de puiser l’eau
debout, bassine sur la tête, d’une
aire de puisage et d’un pilier exécuté
en béton armé, et d’un canal relié à
un puits perdu qui servira à collecter
les eaux perdues.

Il est prévu un bâtiment de service
permettant d’abriter le personnel, les
équipements et les outils. La
fondation sera relativement élevée
par rapport au terrain naturel pour
te nir comp te d es r isqu es
d’inondation du site. La possibilité
est laissée à la société Togolaise des
Eaux (TdE) d’étendre un réseau
de conduite vers des ménages. Ou
en le raccordant à son propre
réseau qui peine à cracher l’eau
faute d’un bon débit. Mais la gestion
des châteaux d’eau sera étudiée
avec les communautés bénéficiaires.

Il est attendu par la Banque
mondiale – qui finance le Purise –
qu ’un minimum de 55 0 00
personnes supplémentaires aient
accès à une eau de qualité,
améliorant ainsi la santé et les
conditions de vie des populations.
Mais les débits d’eau obtenus
pourraient permettre d’aller au-delà
et d’accroître la capacité de
production d’eau potable. En rappel,
le projet de mini-adduction d’eau
potable est la troisième des quatre
composantes du Purise. Il a déjà
englouti près 749 millions de francs
Cfa par les deux entreprises de
forage (ECETI et FORATEL), la
surveillance et le contrôle, et les
études techniques.

Sur le marché interbancaire de l’UMOA
Des prêts de 11,000 milliards la seconde semaine de septembre

Un type de châteaux d'eau

épaisseur moyenne de 3,3m. Le
gouvernement togolais a associé,
dit-il, un cabinet conseil dans sa
préparation du permis minier et des
modalités fiscales relatives à ce
projet dans lequel la production du
ferromanganèse est envisagée et
portera la durée de vie de la mine
de 8 à 15 ans. « La compagnie et
le gouvernement togolais ont été
très encouragés par la nouvelle
étude de cadrage et la possible

nécessaires pour l’étude faisabilité
préliminaire que nous espérons
rendre dans les six mois suivant
l’attribution du permis minier», a
ajouté M. Reeves, cité par l’agence
Ecofin. La compagnie cotée à
Londres détient à 85% , via la
Societe Generale de Mines, ce
projet recelant 11 Mt de ressources
totales à 13%  de manganèse dont
2 Mt de ressources mesurées à
17%  de manganèse.

à 1.654,2 milliards et a représenté
22,8%  des recettes fiscales de
l’avant-dernier exercice budgétaire
(2012), pour une norme de 35%
maximum. Par pays, les taux les plus
élevés sont notés au Togo (40,9% )
et en Côte d’Ivoire (36,1% ) où les
concours accordés excèdent le
plafond. Ce taux s’établit à 29,5%
au Bénin et 23,2%  au Sénégal. Il est
inférieur à 20%  dans les autres pays.

Au second trimestre au Togo

Les refinancements accordés
par la Banque centrale en hausse

s’est élevé à 1.964,8 milliards à fin
juin 2014 et celui des créances sur
les Trésors nationaux à 581,0
milliards, constituées essentiellement
des concours  adossés aux
allocations de DTS et du stock non
apuré des concours consolidés aux
Etats.

A fin juin 2014, l’encours des
refinancements accordés par la
Banque centrale aux banques et
adossés aux titres publics s’est établi

En s’établissant à 10.871,5
milliards à fin juin 2014, l’encours des
crédits à l’économie affiche une
progression de 18,7%  par rapport
à son niveau à fin juin 2013, indique
la Banque centrale des Etats de
l’Afrique de l’ouest (Bceao). Selon
les données disponibles à fin mars
2014, la qualité du portefeuille des
établissements de crédit s’est
détériorée comparativement à fin
décembre 2013. Le taux brut de
dégradation du portefeuille a
augmenté de 1,0 point de
pourcentage au cours du trimestre
pour ressortir à 16,4% . Le taux net
de dégradation du portefeuille des
banques a également augmenté de
0,8 point de pourcentage pour
s’établir à 7,5%  à fin mars 2014. Les
taux nets les plus élevés sont
observés en Guinée-Bissau
(25,7% ), au Bénin (13,2% ), au
Sénégal (9,2% ), au Mali (8,7% ) et
au Niger (8,5% ). Ils ressortent au
Togo à 6,3% , en Côte d’Ivoire à
4,6%  et au Burkina à 4,1% .

Les   interventions  globales  de  la
Banque Centrale se sont accrues de
166,2  milliards au deuxième trimestre
2014 pour ressortir à 2.545,8
milliards sous l’effet, essentiellement,
de l’augmentation de 183,5 milliards
de ses refinancements en faveur des
banques et établissements financiers.
Le volume des concours aux
banques et établissements financiers

d'intérêt. En effet, le volume moyen
hebdomadaire des opérations
interbancaires, toutes maturités
confondues, s'est établi à 83,2
milliards en juillet 2014 contre 93,0
milliards en juin 2014. Le taux
moyen pondéré des opérations est
ressorti à 4,35%  en juillet 2014,
en hausse de 2 points de base par
rapport à juin 2014. Sur le marché
à une semaine, le volume des
opérations a baissé de 10,6
milliards, pour s'établir à 33,8
milliards. Le taux d'intérêt moyen à
une semaine est ressorti à 3,37% ,
en baisse de 33 points de base
par rapport au mois précédent.

quatrième trimestre 2014, le permis
minier.

Selon Dave Reeves, Directeur
général de Ferrex, la compagnie
sera invitée, très prochainement, à
entamer les discussions sur les
conditions fiscales de ce projet qui
porte sur un gisement long de 2,2
km et large de 500 m avec une

production de ferro-manganèse
au Togo », a déclaré M. Reeves.

Ferrex fait de la production du
ferro-manganèse la deuxième
phase du projet et interviendrait
lorsque la première phase de mise
en valeur aura atteint un niveau
d’équilibre. «Nous allons faire
avancer très rapidement les tests

 une exploitation low-capex et une
production de 250 000 tonne de
manganèse par an. L’agence
Ecofin rapporte que dans une mise
à jour stratégique, le 15 septembre,
la compagnie a dévoilé son
intention de finaliser dans les huit
prochaines semaines les aspects
techniques restants, se montrant
confiante d’obtenir le permis de
conformité environnementale en
octobre et de finaliser, au cours du
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Semassi de Sokodé s'est un
plus rapproché de Anges de
Notsè à l'issue des matches de
la 17e journée disputée diman-
che en dominant 3-1 à Fiokpo
Maranatha  pendant que Anges
était tenu en échec par Agaza à
Notsè (0-0).

Auteur d'une victoire éclatante de
3-1 sur Maranatha à Fiokpo, les
poulains du coach Tchanilé Banna
sont désormais à un point du leader
Anges, tenu en échec à Notsè par
Agaza 0-0. Avec 40 points, Anges
fait toujours la course en tête, mais
est talonné par Semassi (39 points).
Derrière ces deux clubs qui vont
terminer le championnat soit à la pre-
mière ou à la deuxième place, on
retrouve l'AS Togo Port sur la troi-
sième marche avec 33 points et qui
pourrait conserver cette place à
moins d'un cataclysme.

D1: Semassi dans les pattes de Anges
Désireux de conserver son titre

de champion, Anges qui se déplace
lors de la 21e journée à Bassar
avant de recevoir lors de la der-
nière journée Dyto, sait que la lutte
va être âpre avec Semassi qui re-
çoit Foadan avant de clôturer à
Lomé avec Agaza.

Au bas du classement, la lutte est
serrée entre les clubs pour le main-
tien. Dyto (24 points) qui enchaîne
les bons résultats, en témoigne la
correction infligée à Gomido (3-1)
peut toujours croire au maintien tout
comme l'AS Douanes qui s'est ré-
veillée bruyamment en douchant
Unisport 3-0.

Avec 18 points, les Paramilitaires
doivent gagner leurs deux derniers
matches et espérer le faux pas de
leurs devanciers pour valider leur
maintien.

Résultats de la 17e journée :
Togo Port v Asko 1-1; Anges v
Agaza 0-0; Douanes v Unisport 3-

A quelques semaines du con-
grès électif de la Fédération To-
golaise de Football (FTF), c'est
désormais le ballet des annon-
ces de candidatures au poste
de président. Après celle du
juge Kossi Adjodo, c'est un
autre membre démissionnaire de
l'actuel bureau exécutif de la
FTF qui s'est officiellement
lancé dans la course samedi 20
septembre. Tino Adjété à travers
la liste FOOTETHIC, veut " com-
plètement rebâtir la réputation
du football togolais ".

 L'appellation de sa liste, FootEthic
et son slogan " La gouvernance éthi-
que du football à la Fédération To-
golaise de Football" ne devraient
laisser aucun doute sur ses inten-
tions en briguant la présidence de

Congrès électif à la FTF : Tino Adjeté est candidat
l'instance faîtière du sport roi au
Togo. C'est ce qu'estime Tino Adjété,
président de " Tigre Noir Zéphyr "
et 1er vice-président démissionnaire
du bureau sortant de la FTF depuis
le 14 avril 2014.

En annonçant sa candidature,
son objectif principal est de " redres-
ser définitivement l'image ainsi que
la gestion du football togolais, en
assurant avec intégrité la  respon-
sabilité de président de la FTF",
rapporte la version en ligne de Le
Canard Indépendant.

Le respect des textes qui régis-
sent la FTF et le football sera le so-
cle de toutes les actions que ses col-
laborateurs et lui mèneront quant ils
seront aux affaires. Il  déclare à cet
effet, qu'il dirigera " une équipe de
mission décidée à instaurer une

gouvernance éthique à la FTF dans
le seul but de stimuler, de nouveau,
la passion pour le football ainsi
qu'une raison d'en faire un sport
de fierté et d'amitié au Togo et au-
delà des frontières".

Tino Adjété se dit déjà prêt et pré-
paré à assumer la responsabilité à
laquelle il aspire et accomplir "cette
mission courageuse et rigoureuse
de relance du football au Togo". Il a
rendu public un mémorandum qui
fait l'état des lieux du football togo-
lais ainsi que les maux qui la minent
mais également un plan stratégique
de quatre ans "Vision novembre
2014-novembre 2018 ".

Ce dernier document servira de
feuille de route à l'équipe FootEthic
qui devrait être composée de prési-
dents de Clubs, de présidents de

Ligues en plus d'autres acteurs
majeurs du football national.

Dans une convocation adressée
aux clubs affiliés, le Bureau exécutif
a annoncé pour le 04 novembre, la
tenue du congrès électif de la FTF.

0; Gbikinti v Foadan 3-1; Maranatha
v Semassi1-3; Dyto v Gomido 3-1.

FOOTBALL/

La Confédération africaine de foot-
ball a officialisé, samedi, les noms des
pays qui vont abriter les Coupes
d'Afrique des nations 2019 et 2021.
Deux lauréats qui sont respective-
ment le Cameroun et la Côte d'Ivoire,
préférés à l'Algérie, la Guinée et la
Zambie. Les deux dossiers ont le
plus convaincu les 14 membres de
la Commission permanente de la CAF
et vont permettre aux deux pays d'ac-
cueillir chacun une seconde édition
de la CAN après celles de 1972 et
1984.

Initialement prévue pour ces deux
attributions, la cérémonie s'est pour-
suivie au final avec la désignation de
la Guinée pour l'organisation de la
CAN 2023. Annoncée plus légère
sur le papier, la candidature gui-
néenne a fini par convaincre la Com-
mission de la CAF, avec notamment
la mise en avant de la population lo-
cale au cœur de la participation. L'ins-
tance laisse donc 9 ans aux Gui-
néens afin d'être prêts pour ce qui
sera la première phase finale d'une

La Confédération africaine de football a attribué l'organisation de la CAN 2019 au Cameroun et celle de 2021 à la Côte d'Ivoire à
l'issue de la réunion de son Comité exécutif qui se tenait en Ethiopie. C'est la seconde fois que les deux nations vont recevoir la
compétition. Autre "surprise" réservée par la CAF : la CAN 2023 en Guinée.

CAF: Cameroun, Côte d'Ivoire et Guinée
hôtes des CAN 2019, 2021 et 2023

CAN dans le pays de Titi Camara.

Algérie et Zambie en pôle pour
2017 ?

De leur côté, Algérie et Zambie,
les grands perdants du jour, vont
devoir se consoler et le cas échéant
se reporter sur la CAN 2017, avec
le nouveau désistement de la Libye.
Pour cela, il leur faudra déposer un

dossier de candidature auprès de la
CAF avant le 30 septembre... et con-
courir face à l'Ethiopie, au Ghana,
au Kenya, à la Tanzanie et au Mo-
zambique.

Pourtant arrivés sur le sol éthio-
pien avec des dossiers plus solides,
notamment pour ce qui est des ga-
ranties financières, les deux ont-ils
été écartés pour ensuite attribuer à

l'un d'eux la CAN 2017 ? Les Li-
byens forfaits comme pour 2013, où
ils ont été remplacés au pied levé
par l'Afrique du Sud, la CAF doit pou-
voir compter sur un pays dont les
installations seront prêtes d'ici trois
ans. Ce qui devrait être le cas pour
les Algériens et les Zambiens. Ré-
ponse courant 2015 pour connaître
le lauréat.

FOOTBALL/

Nigeria: la Fédération de football tient
son assemblée élective le 30 septembre

Le président de Nantes, Waldemar Kita considère que la LFP n'a pas
assez bien manoeuvré lors du dernier appel d'offres pour les droits TV de la
Ligue 1 et de la Ligue 2, adjugés contre un montant total de 748,5 millions
d'euros par an pour la période 2016-2020.

"On aurait dû avoir 1 milliard d'euros par saison. Il y a des problèmes
importants à régler. Les droits TV permettent d'avoir plus d'argent pour avoir
de meilleurs joueurs et les garder. En équipe de France, seuls deux joueurs
évoluent en France", a-t-il brocardé dans les colonnes de Ouest-France.

Des propos pas anodins, Kita étant candidat à l'élection des deux nou-
veaux membres du conseil d'administration de la LFP prévue vendredi.

"Le FC Nantes est aujourd'hui un club important dans le football français et
je pense pouvoir apporter quelque chose car j'ai un peu d'expérience. Dans
le football et dans l'entreprise. Il y a pas mal de choses à faire dans le football.
J'ai donc posé ma candidature mais ce n'est pas une fixation", a-t-il précisé.

Kita sera en concurrence avec Nasser Al Khelaïfi (PSG), Olivier Sadran
(Toulouse), Jean-Pierre Caillot (Reims) et Gervais Martel (Lens).

La Fédération nigériane de football (Nff) a tenu son congrès, sous la
houlette de son président sortant Aminu Maigari, samedi à Warri, une ville
située dans le sud du pays, où se tiendra aussi l’élection des membres du
comité exécutif.

Un comité électoral et un autre chargé de recevoir les candidatures ont été
mis sur pied samedi, à la demande de la Fifa.

Des vétérans de la gestion du football nigérian disputeront cette élection:
Amanze Uchegbulam, Taiwo Ogunjobi, Mike Umeh et Dominic Iorfa. Des
candidats moins connus du public sont aussi en lice: Shehu Dikko, Amaju
Pinnick et Abba Yola.

L’élection controversée de Chris Giwa à la tête du comité exécutif de la
fédération, le 26 août, avait été annulée par la Fifa.

Giwa, parrainé par le ministère des Sports, avait été élu par un groupe de
personnes ce jour-là. Maigari, lui, était arrêté le même jour.

La Fifa a par la suite exigé de la Fédération nigériane de football la tenue
d’une nouvelle élection « libre et ouverte à tout le monde », après avoir
menacé de suspendre le pays de ses instances si Maigari ne retrouvait pas
son poste. Le Nigeria finira par obéir.

Le poste d’entraîneur de l’équipe nigériane est désormais vacant, puisque
le contrat engageant Stephen Keshi pour deux matchs vient de se terminer.

La NFF refuse toute discussion avec un entraîneur tant que sa direction
n’a pas nommé son nouveau président.

L’équipe nigériane va devoir trouver son entraîneur avant son match de
qualification pour la Coupe d’Afrique des Nations (CAN) contre le Soudan,
en octobre prochain.

Nantes : Kita espérait 1
milliard de droits TV
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COMMUNIQUÉ
TOGO TELECOM INFORME SON AIMABLE

CLIENTELE QU’A PARTIR DE CE JOUR, LES ESAPCES
TELECOM PORT, ASSIVITO, AGOÉ ET KARA RESTENT
OUVERTS A LA CLIENTELE DE 12H00 A 14H30 DU LUNDI
AU VENDREDI ET DE 08H00 A 13H00 LES SAMEDIS.

TOGO TELECOM REMERCIE SON AIMABLE
CLIENTELE POUR SA DISPONIBILITE ET SA
CONFIANCE.

LA DIRECTION GENERALE

CAISSE NATIONALE DE SÉCURITÉ SOCIALE
N° 2380/14 / CNSS / DG / DA-SP

COMMUNIQUÉ
La Caisse Nationale de Sécurité Sociale (CNSS), informe le public qu’elle est propriétaire d’un
terrain non bâti sis à Tsévié-Davié-Adidomé, lieu dit KPONVEME à l’ouest du péage de Davié,
d’une contenance superficielle de 51ha 96a 83ca objet du Titre Foncier n°35860 RT.

La Caisse tient à rappeler à toute personne qui aurait acquis ou s’aventurerait à acquérir des
lots de terrain dans ledit domaine, le ferait à ses risques et périls, car conformément aux
dispositions de l’article 96 du décret foncier du 24 Juillet 1906, le Titre Foncier est définitif et
inattaquable et confère le droit de propriété à la CNSS sur l’immeuble, objet du Titre Foncier
n°35860 RT.

Pour toute information, s’adresser à la direction administrative de la CNSS, Tél.: 22 53 55 43
ou 22 53 56 24.
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 Teinte des cheveux
Une pratique au mépris des risques sur la santé

Loterie Nationale Togolaise
COMMENTAIRE DU TIRAGE N°299

DE LOTO KADOO DU 12 SEPTEMBRE 2014

Merci de nous retrouver ce vendredi 19 Septembre 2014, pour prendre part au
tirage de Loto Kadoo qui porte le N°300. Conformement aux règles de LOTO
Kadoo, le tirage du vendredi dernier s’est directement sans bonus, car les deux
derniers ont été effectués avec bonus.

Le dernier tirage de Loto Kadoo a fait des heureux gagnants à DAPAONG,
ANIE, NOTSE, TABLIGBO, ADETA et LOME.

A ANIE et NOTSE les opérateurs de2459 et 2211 ont enregistré chacun un
lot de 500.000F CFA.

Les points de vente 10122, 8042 et 40124 situés DAPAONG, TABLIGBO et
ADETA ont resencé respectivement un lot de 750.000F CFA, un gros lot de
1.000.000F CFA et un super gros lot de 2.500.000 F CFA.

Dans la capitale, nous avons répertoriés un lot de 500.000F CFA, trois lots
de 750.000F CFA, deux gros lots de 1.000.000F CFA, un gros lot de
1.250.000F CFA un gros lot de 1.500.000F CFA, gagnés respectivement auprès
des opérateurs 30121, 3769, 30223, 30200, 60237, 30021 et 70235.

La remise des lots à LOME se fera au siège de la LONATO et à l’intérieur du
pays dans les Agences Régionales.

AVEC LOTO KADOO, TOUS LES VENDREDIS,
UNE AUTRE FAÇON DE DEVENIR RICHE!

BONNE CHANCE A TOUS !!!

Résultats du tirage N°300 de Loto Kadoo du Vendredi 19 septembre 2014
Numéro de base

34 28 25 3336

LOTO KADOO

LOTTO DIAMANT
Résultats du tirage N° 710 de Lotto Diamant du lundi 22 Septembre 2014
Numéro de base

     

**********

C’est un mélange de produits
appelés henné noir, fait de henné
et de produits chimiques afin
d’accentuer la teinte ». « Le produit
est très dangereux, nous-mêmes
nous le savons » affirme Louis
Améla, coiffeur. Et d’expliquer :
« au début, la teinte va rougir les
cheveux. Ensuite la personne va
finir par les perdre petit à petit. Si
elle ne veut pas faire « coco taillé »
(raser  tous les cheveux)
maintenant, elle est obligée de
continuer ». « C’est comme les
produits éc lairc issants des
femmes » conclut-il.

La perte de cheveux et autres
effets secondaires ne serait que la
partie visible de l’iceberg des
conséquences de la teinte des
cheveux. En effet, « comme effetsS’interroge Péniel Amédé. Si les

filles ont découvert le pot aux
roses, les hommes prendraient
alors des risques inconsidérés
pour peu de choses.
« Ebène  gel+  crème »,

« Bigen» ou encore « tatouage »,
ce sont des produits chimiques,
et parfois de qualité douteuse et de
provenance incertaine qui sont
utilisés pour ces teintes. « Avant
les produits étaient meilleurs.
Maintenant les nigérians et les
ghanéens ont trafiqué et sur le
marché c’est ça qu’on trouve le
plus souvent » explique Nicolas
de ‘’Nico coiffure’’.

Pour Cyriaque , la provenance
est tout autre. « Les produits utilisés
ici, ce sont des teintures chinoises.

populaire, ceux qui se teignent les
cheveux blancs sont assimilés à
des filous qui veulent courtiser les
jeunes filles » confie t-il. « Mes
enfants le pensent aussi mais ce
n’est pas toujours vrai. J’en suis
la preuve vivante » se défend t-il.

Cette vision populaire a pourtant
…le cuir tenace. Bob, coiffeur
pense que c’est la seule raison
qui pousse les hommes d’un
certain âge à se teindre les
cheveux. « Ils veulent avoir l’air
jeune pour tromper les filles »
soutient-il. Mais les filles ne sont
pas dupes. « Elles acceptent pour
d’autres raisons. L’argent par
exemple. Sinon on peut cacher
les cheveux blancs mais est ce
qu’on peut cacher les rides ?

Salon de coiffure homme chez
Ferdinand.  Après s’êt re
confortablement installé, Aron
Amoussou la cinquantaine bien
sonnée, instruit son coiffeur. « Il faut
tout raser » dit-il, « tout, pas
comme la dernière fois » insiste t-
il. Depuis son jeune âge, il n’a
jamais aimé porté des cheveux.
Alors les teindre, maintenant qu’il
est vieux pour cacher les blancs ?
Jamais. « Je suis content d’avoir
les cheveux blancs. Cela veut dire
que je suis quand même arrivé
quelque part ». Suggérant par là,
l’expér ience et  la sagesse
acquises au cours de toutes ces
années qui sont maintenant
derrière lui. M Amoussou sait
pourtant que beaucoup de
personnes de son âge s’adonnent
à cette pratique. Et là dessus, il a
un avis bien tranché. « Je pense
qu’un vieux de mon âge qui fait
ça, ce n’est pas gai, pas du tout ».

Gai ou pas gai, ce retraité que
nous appellerons Monsieur L., lui,
est devenu accro à la teinture. « Je
peux dire que c’est la crise de la
quarantaine qui m’a poussé
dedans. Je ne supportais pas
d’avoir des cheveux blancs. Des
amis se sont teint les cheveux et
cela m’a encouragé à essayer »
explique t-il. Aujourd’hui, il essuie
les critiques des gens dans la rue,
de ses proches notamment, ses
enfants. « Dans l’imaginaire

Etonam Sossou secondaires, il y  a les
picotements, les irritations, les
allergies et même le cancer qui
était rapporté avec les produits
commercialisés avant les années
1980 »  insiste-t-elle.  Et de  se
souvenir « nous avons des cas
de réaction allergique dans le
service. La personne s’est fait
teindre les cheveux et le
lendemain tout le visage était enflé
comme un ballon, les yeux
fermés avec des boutons partout
sur le visage ».

Chez les personnes d’un
certain âge, les effets secondaires
sont accentués parce que le
cheveu est naturellement plus
affaibli et parce qu’un certain
nombre de précautions
essent ielles ne sont pas

Santé/Paludisme

Des moustiques vecteurs
en perpétuelle adaptation

Les uns développent des
résistances, les autres modifient
leur comportement. Les
moustiques vecteurs du
paludisme, les anophèles, trouvent
toujours un moyen de déjouer les
tentatives des humains pour se
protéger de la maladie. Des
chercheurs de l'Insti tut de
recherche et développement
(IRD) et leurs partenaires révèlent
leur grande capacité d'adaptation,
qui met à mal les stratégies de lutte
recommandées par
l'Organisation Mondiale de la
Santé (OMS). Un essai clinique
mené dans une trentaine de
villages béninois montre que la
combinaison de moustiquaires
imprégnées de deltaméthrine avec
des pulvér isat ions int ra
domiciliaires d'un autre puissant
insecticide n'a pas permis, après
18 mois, de faire reculer la
maladie.

Ni le nombre de cas ni la
prévalence de l'infection chez les
jeunes enfants n'ont été réduits,
comparé à l'usage de
moustiquaires seules. Dans

certaines localités, l'introduction de
ces dernières a induit un
changement des habitudes
alimentaires des Anophèles, qui
piquent d'ordinaire la nuit. Ils
sévissent dès lors à l'extérieur des
habitations au lever du jour.

L'efficacité à long terme des
actions de prévention et de lutte
actuelles est donc remise en
question. Les scientifiques doivent
à nouveau faire  preuve
d'innovation pour espérer éliminer
un jour la maladie. Sur les
recommandations de l'OMS, 290
mil lions de moustiquaires
imprégnées ont été délivrées en
Afrique sub-saharienne entre
2008 et 2010, permettant de
protéger 580 millions de
personnes du paludisme. Et 80
millions de personnes, soit 10%

Afin de retrouver une once de cette chevelure noire qu’ils ont perdue à jamais, certaines personnes âgées se teignent les cheveux blancs en noirs. Par
effet de mode ou pour courtiser les petites filles, ils le font au mépris des risques sur leur santé.

de la population à risque, ont
également vu les murs de leur
foyer aspergés d'insecticides.
Pourtant, avec toujours 200
millions de personnes touchées
par an et plus de 700 000 décès
dans le monde, dont 80%  en
Afrique, la maladie reste un
problème de santé publique
majeur.

Principal obstacle au recul de
la maladie : la grande faculté
d'adaptation des moustiques
vecteurs aux insect icides
préconisés, les pyréthrinoïdes.
Comme le révèlent les récents
travaux des chercheurs de l'IRD
et de leurs partenaires au Bénin,
la résistance à ces produits de la
principale espèce vectrice,
Anophèles gambiae, est en très
forte augmentation et met à mal
les stratégies des Programmes
nationaux de lutte contre le
paludisme. L'autre vecteur majeur
au Bénin, Anopheles funestus, a
quant à lui opté pour une autre
tactique : éviter tout contact avec
les insecticides en modifiant ses
habitudes alimentaires.

respectées. Les produi ts
chimiques agressent le cheveu
donc il faut utiliser des teintures
naturelles à base de plantes etc.
le cheveu agressé a besoin de
repos. Ce qui suppose de ne pas
le teindre fréquemment.

Cette dernière précaution est
sans doute la moins respectée.
« Au moins chaque mois, il faut
renouveler sinon les produits
qu’on utilise ne tiennent pas
longtemps » commente Nicolas.
« La  teinture  c’est  comme  le
tabac » continue t  il « ceux qui
fument connaissent les dangers
mais ils continuent quand même »
soutient-il, avant d’avertir, « ne
venez pas nous demander à
nous qui mangeons dans cette
activité de les en dissuader ».
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